

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 23 de Noviembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.312

## CONGRESO

Madrid 21.

La primera parte de la sesión, dedicada a la elección de vicepresidentes de la Cámara, ha sido muy laboriosa y el reparto de candidaturas muy empeñado.

El primer escrutinio ha sido el desencanto para el gobierno, pues ha saltado al primer puesto el marqués de Figueroa por 182 votos y ha pasado al segundo el Sr. Laiglesia, que ha obtenido 150.

Los otros dos candidatos no han llegado a reunir los votos reglamentarios, por lo cual se ha procedido a una segunda votación, alcanzando en ella 154 votos el Sr. Aparicio y 112 el marqués de Teverga.

Han quedado proclamados vice presidentes los cuatro señores citados por el orden en que figuran y se ha procedido luego a la elección de secretarios.

Se ha verificado el escrutinio y se ha visto desde el primer momento que el candidato de las oposiciones, duque de Bivona, llevaba una gran ventaja sobre los demás candidatos.

El triunfo del duque de Bivona ha quedado confirmado al terminarse el recuento, según el cual han sido proclamados: Primer secretario, el duque de Bivona, por 150 votos; segundo secretario, el conde de San Luis, por 132; tercer secretario, el conde de San Simón, por 105, y cuarto secretario, el Sr. Silveira (D. Faustino), por 81.

Se ha constituido acto seguido la mesa y desde el sitio de la presidencia ha expresado el Sr. Fernández Villaverde la dificultad que se le presentaba de manifestar su agradecimiento, ofreciendo en cambio pagar la deuda que acababa de contraer con la Cámara, dedicando a sus tareas su trabajo y sus deseos.

En el cumplimento de mis deberes, ha dicho, creo que solo facilidades he de hallar, pues está en el interés de todos el facilitarlos.

Ha ofrecido garantizar los derechos de todos los diputados y emplear toda la energía que le dan los fueros del Parlamento, inspirándose todos sus actos en la imparcialidad y en la justicia.

Hemos de oír a este propósito, ha seguido diciendo, la voz de la patria, que nos pide que contribuyamos con nuestra actividad a la obra del Parlamento.

De esta manera continuaremos la gloriosa tradición de la patria española y podremos ejercer todas las funciones del Parlamento, así la política como la administrativa.

Ha elogiado el régimen parlamentario, enumerando sus grandes ventajas.

Esta misma Asamblea, ha exclamado, ha dado una contestación a los injustos ataques que se dirigen al régimen parlamentario, con la fecundidad de sus trabajos.

Ha rogado a todos que en los debates dejen huellas de adelanto y de progreso.

Ha dicho que los infortunios pasados por nuestro pueblo deben servir de enseñanza para el porvenir.

De crisis como la que atravesamos suelen salir las naciones fuertes y vencedoras.

Ha interesado la necesidad de que las esperanzas que hicieron concebir los trabajos de la legislatura anterior sirvan de aliciente para proseguir la obra comenzada, y ha terminado diciendo:

Quiera el cielo conceder a esta Cámara la gloria de fundar los cimientos de la obra de prosperidad y engrandecimiento de la patria. (Grandes aplausos).

Acto seguido se ha acordado conceder un voto de gracias a la mesa de edad y ha quedado constituido el Congreso.

Ha prestado juramento el Sr. Baselga, se ha procedido al sorteo de las secciones y, habiéndose dado cuenta del resultado, se ha levantado la sesión.

## KRUGER y la guerra del Transvaal

París 20.

### PREPARATIVOS

Por orden del Gobierno, la Compañía de París Lyon-Mediterráneo tiene preparado ya en Marsella un tren especial para conducir al presidente Krüger a París.

Con toda seguridad desembarcará mañana el presidente en Francia.

De Marsella se reciben extensos relatos de los preparativos para recibir al presidente Krüger, si bien ningún adorno exterior los demuestra, a no ser el vestíbulo del Hotel Noailles—donde se alojará el Sr. Krüger,—decorados espléndidamente con flores y plantas.

En el mismo hotel están alojados los personajes de las Repúblicas sudamericanas reunidos para la recepción de mañana; el Dr. Leyds, representante diplomático en Europa, los Sres. Wessels, Fischer, Wolmarans, Muller (cónsul de Orange), Gobler (subdirector de Negocios extranjeros), Van Alphen (director de Comunicaciones), Eloff, nieto y secretario particular del presidente, a quien acompañó hasta Suez.

La prueba de que hay algo extraordinario en Marsella está en la afluencia enorme de extranjeros, especialmente ingleses, que han interrumpido por lo visto sus viajes en Suiza y en Italia para asistir al interesante acontecimiento.

El comité organizador de la recepción, que tiene frecuentes juntas con el doctor Leyds, ha dirigido una proclama al pueblo marsellés rogando que se abstenga de todo grito ó acción de hostilidad, sea quien fuere.

El Presidente tiene decidida, al parecer, una conducta en extremo reservada.

No hablará con nadie a bordo del «Gelderland», sino en tierra, hasta haber llegado al Hotel Noailles, donde tampoco recibirá a nadie hasta la hora señalada, por la tarde.

El doctor Leyds ha dado aviso además al comité de que no asistirá el presidente al banquete que en su honor se dispone.

La ciudad de Lyon ofrecerá al presidente una medalla de oro cuando pase en el tren especial que le llevará a París.

En París hay habitaciones dispuestas para que las ocupen el viernes el presidente y su acompañamiento. Las habitaciones son 36, que comprenden todo el segundo piso del Hotel Scribe.

El presidente ocupará un gran salón, un dormitorio y un despacho, con balcones a la calle de Scribe y al boulevard de Capuchinos.

Se fija en ocho días el tiempo que pasará en París el presidente, pero no con toda certidumbre.

París 20.

En uno de los principales establecimientos de la Cannebière se ha instalado un campamento boer con sus tiendas de campaña, sus cañones, sus caballos enjaezados a la usanza de aquel país, sus grupos de soldados y de jefes, etc. etc., todo con tanta propiedad, que el espectador se siente trasladado a aquel territorio.

Las insignias que llevaban en el ojal de la levita los miembros de los comités por la independencia de los boers; son unas lechuzas doradas en cuyas garras sujetan las iniciales C. I. B.; las de los representantes de Marsella, son dos banderas diminutas, la de Francia y la del Transvaal, enlazadas.

Esta mañana, se ha empezado a decorar el desembarcadero: las cuatro escaleras de mármol que dan acceso al muelle, frente al Boulevard des Dames, se han alfombrado, así como el espacio comprendido entre las escaleras y el salón de descanso que se prepara.

Las plantas y arbustos que se preparan para con ellos cerrar el salón son numerosos, y en todas las columnas que sostienen la techumbre del desembarcadero, habrá banderas francesas, boera, y del Estado libre de Orange.

Y a propósito de la bandera del Transvaal, bueno será explicar el significado de sus colores.

Dicha bandera está formada por tres franjas horizontales: azul, blanca y roja, y por una vertical, verde.

Cada uno de estos colores recuerda uno de los pequeños estados independientes que constituyen el Transvaal en 1860; repúblicas de Lydenburg, d' Utrecht, de Potchefstrom y de Zentsfransberg.

Representantes de los cuatro estados se reunieron en asamblea legislativa en 1864; Pretorius fué elegido, con mister Krüger, comandante general de las

fuerzas militares, por haberse nombrado un presidente único para los cuatro países.

Es, pues, la bandera de los cuatro colores, un recuerdo de la antigua división territorial de aquellas repúblicas.

### AGITACION

París 21.

No ha llegado a Marsella todavía el presidente Krüger.

Desde la mañana se llenaron de gente los alrededores del muelle de la Joliette, que la policía mantenía enteramente despejado para el desembarque.

Estaba dispuesta además toda la policía de la ciudad, reforzada con agentes de París para custodiar el Hotel de Noailles y vigilar al Presidente durante su estancia en la ciudad.

Desde mediodía arreció la agitación de la muchedumbre, soliviantada por la prolongada espera.

Los «camelots» venden periódicos especiales, medallas, banderitas y otras chucherías dedicadas a Krüger y a los boers.

Muchos franceses llevan el chambergo con el ala levantada al lado y prendida con una escarapela de los cuatro colores de los «burghers»: verde, azul, blanco y rojo.

El tiempo es detestable.

### ARDIMIENTO DE LOS BOERS

París 21.

Como en los días anteriores, hoy se reciben despachos del Africa del Sud que demuestran los esfuerzos redoblados de los boers en su campaña, probablemente para apoyar las gestiones del presidente Krüger.

Siguen la guerra de guerrillas, hostilizando a los ingleses, sin aceptar batalla nunca.

—Sobre la tenaz resistencia de los boers, «Le Figaro» relata una entrevista que un redactor del periódico ha tenido en Marsella con el cónsul general de Orange, Sr. Hendrik Muller.

Afirmó el cónsul que jamás los ciudadanos de las dos Repúblicas se resignarán a la rendición incondicional que exigen los ingleses.

Según el cónsul, el presidente Krüger no viene a Europa con plenos poderes para firmar la paz, sino para convenir los preliminares, a tenor de las prácticas diplomáticas, ya que las dos Repúblicas existen, a pesar de la anexión inglesa, que no consta en las cancillerías europeas; de manera que el Presidente tendrá que hacer ratificar el tratado de paz caso de que llegue a concertarse por el Poder Ejecutivo de Orange y por los Parlamentos de las dos Repúblicas.

Afirmó también el cónsul que los «burghers» no están desanimados; bien al contrario, siguen decididos a luchar hasta el fin.

Respecto de las disposiciones en que se halla el presidente de Orange, asegura el cónsul que acaso está mas fir-

me que el propio Krüger en el propósito de resistir a toda costa.

Lo de la resistencia del presidente Krüger en Bélgica ó en Holanda es falso según el cónsul—pues se ha de volver al Africa del Sud así que dé por terminada su misión.

## ¡ANTES QUE TÚ!

Yo sé que sin la luz de tu mirada ha de apagar el sol sus resplandores, que sin tu aliento morirán las flores; que en ti beben su brisa perfumada.

Yo sé que en tu virtud acrisolada arde la fe con límpidos fulgores, y yo sé que, sin ti, los ruiseñores no cantarán amor en la enramada.

Yo lo sé por mi daño y mi amargura, y un favor pido a Dios en mi agonía: ¡Morir antes que tú!... Que tu hermosura alumbré siempre la existencia mía. ¡Vivir con tus sonrisas!... ¡Qué ventura! ¡Morir y que me llores!... ¡Qué alegría!

J. JACKSON VEYAN.

## DISCIPLINA ESCOLAR

«La Gaceta» publica la siguiente Real orden dictando reglas para el mejor mantenimiento de la disciplina escolar:

S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido disponer que se recuerde á los rectores y directores de establecimientos docentes lo dispuesto en el Real decreto de 25 de Mayo del corriente año, encargando que los catedráticos pasen diariamente lista y priven del derecho á examinarse en el mes de Junio á los alumnos que, sin causa justificada, incurran en 20 faltas de asistencia á las clases diarias ó 10 á las alternas.

Si dentro de la Universidad, Instituto ó Escuela se produjese algún tumulto, ó si por algunos alumnos se tratase de impedir á los demás la asistencia á las cátedras, el rector ó director mandará formar Consejo de disciplina, y se impondrá á los promovedores del tumulto la pena de pérdida de curso, no pudiendo los castigados presentarse á exámenes ni en la convocatoria ordinaria de Junio ni en la extraordinaria de Septiembre.

Una vez producido el motivo ó la algarada, los catedráticos harán constar los alumnos que concurren á clase. Los que dejen de asistir por espacio de tres días serán desde luego borrados de la lista, obligándose á repetir el curso, sin opción á examinarse en Junio ni en Septiembre.

Si colectivamente dejan de asistir los alumnos por espacio de tres días, se ordenará la clausura de la clase, y á todos ellos se impondrá la pérdida del curso.

A fin de que no pueda alegarse ignorancia de estas disposiciones se fijará una copia de ellas en los tablones de anuncios de los establecimientos docentes, y además se publicarán en la «Gaceta», para que, llegando á conocimiento de las familias, contribuyan éstas á mantener ó restablecer, si necesario fuera, la disciplina escolar.

Una granada de las que la escuadra española lanzó en los ejercicios de tiro al blanco que efectuó hace quince años en la bahía de Alcudia y que fué encontrada en aquel término municipal, hizo anteayer explosión mientras el herrero Sebastián Riera estaba vaciándola, hiriendo gravemente uno de los cascos á un muchacho llamado Juan Seguí y causando desperfectos en los edificios cercanos.

Siguiendo el tiempo sus alternativas, el día de hoy ha sido relativamente bueno, habiendo lucido el sol en un cielo azul y despejado.

Esta mañana el Ayuntamiento ha tenido la sesión ordinaria semanal correspondiente, cuyos acuerdos publicaremos mañana.

Anteayer abandonó las aguas de Villagarciá dirigiéndose á Gibraltar la escuadra inglesa del Canal de la Mancha compuesta de los ocho grandes acorazados de 15.000 toneladas «Magestic», «Magificent», «Prince George», «Júpiter», «Hannibal», «Mars», «Resolution», «Repulse» y los dos avisos de alta mar «Furious» y «Pactolus». Procede de Castletown Bere, Irlanda, y la manda el almirante Sir Harry Rawson. Los diez buques reúnen 9 000 tripulantes.

Pasan de mil las licencias de caza despachadas durante el corriente año en estas islas.

En el próximo reemplazo serán llamados á filas ochenta mil hombres.

Abanzado el tiempo se hicieron á la mar anteayer y ayer los vapores de las Baleares que se hallaban detenidos en Palma y Barcelona.

Los empleados del Gobierno civil de las Baleares obsequiaron con su banquete de despedida en Cas Catalá, á su jefe y compañero D. Francisco Ceбалlos, Delegado del Gobierno recientemente nombrado, y que debe embarcar mañana para esta isla.

Un telegrama de Coruña dice que el día 20 á las cinco de la tarde zarizó con rumbo á la Habana y Veracruz el trasatlántico «Reina María Cristina». De Santander trala á bordo 700 pasajeros y en Coruña tomó 450, por no tener más cabida. En la bahía está fondeado el vapor «Puerto Rico», habiendo ya despachado más de 500 billetes de pasaje. Ayer debía zarpar para la Habana con 600 pasajeros. El sábado saldrá el vapor francés «La Navarre», que se halla en Santander, con 100 pasajeros. Es decir, que unos 2.000 españoles abandonan su patria en busca de mejor fortuna.

Se ha concedido al comandante de Infantería retirado, don Benito Pradas Ramírez, los 90 céntimos del sueldo de su empleo cuando se retiró, ó sea 360 pesetas al mes, sin aumento alguno, que habrán de abonarse, por la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

A bordo del vapor «Bellver» llegó ayer á Barcelona una comisión del ayuntamiento de Palma presidida por el Alcalde, que marcha á Madrid á gestionar y obtener la aprobación del plano de ensanche de aquella ciudad, debiendo para ello ser derribadas las murallas, y además gestionará otros asuntos de interés para la isla.

Bajaron al muelle á despedir á los expedicionarios comisiones de las sociedades más importantes de la capital, las autoridades y más de tres mil personas.

Al soltar el «Bellver» las amarras se dieron vivas á Palma á la comisión y al derribo de las murallas.

El vapor «Leon de Oro» que había salido de Barcelona el martes en dirección á Soller, tuvo que arribar por no poder resistir el temporal.

Nos ha sorprendido el ver esta tarde cerrada la Farmacia Mahonesa situada en la calle Nueva.

De nuestra información, resulta que el cierre de dicha botica ha sido ordenado por la autoridad gubernativa.

En la vecina aldea de San Clemente se ha celebrado hoy la fiesta religiosa dedicada á su excelso patrono y titular San Clemente, Papa y Martir.

Después de celebrarse algunas misas y la de Comunión general que se ha visto muy concurrida, ha empezado la mayor con acompañamiento de una bella partitura á dos coros, del maestro D. Damias Aadreu, Pbro.

Ha sido celebrante el Rdo. Sr. Morillo, Cura Ecónomo de Santa María de esta ciudad, y ha publicado las glorias del Santo Pontífice el M. A. Reverendo D. Jaime Tutzó.

Por la tarde, después del canto de Visperas se ha verificado la tradicional procesion con la veneranda Reliquia del Santo.

A uno y otro acto, ha asistido nutrida concurrencia de fieles.

El vapor correo «Menorquín», llegado á las tres y media de esta madrugada, ha sido portador, entre otros efectos, de cuarenta toneladas de maquinaria para la fábrica de tegidos «Industrial Mahonesa».

Por la Dirección general de Aduanas ha sido nombrado Vista de la Aduana de Ciudadela con el haber de 1500 pesetas el opositor del cuerpo aprobado con el número 34 D. Jesús Preto Pomar.

Por Real orden del ministerio de Instrucción pública, ha sido nombrado Secretario del Instituto Balear, el catedrático del mismo don Magín Verdagué, á quien felicitamos.

Según noticias particulares, se asegura que se ha indicado al abogado ibicenco, don Felipe Curtóye, para desempeñar el cargo de Secretaría de este Gobierno de provincia, cuyo puesto desempeñó en otra época.

El vapor correo «Menorquín» ha sido portador hoy de una grua de once toneladas de peso con destino al lazareto sucio de este puerto.

Del vapor «Ter» fondeado en el puerto de Barcelona han sido desembarcadas varias cajas de maquinaria para la caldera en construcción del vapor «Comercio», propiedad de los señores Goñalons y Compañía, de esta plaza cuya maquinaria será embarcada en el vapor correo de Palma para el señor Manen, de aquella plaza, en cuyos talleres se construye dicha caldera.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular previniendo á los recaudadores de esta provincia, que según las disposiciones vigentes las cédulas que no se hubiesen realizado durante dicho período, se devuelvan á dicha oficina, dentro los primeros 15 días del próximo mes de Diciembre.

Al propio tiempo les advierte que transcurrido el indicado plazo sin que hayan verificado la referida entrega, se propondrá al señor Delegado les imponga los correctivos que correspondan.

La prevision del tiempo según los astrónomos es para lo que resta de la quincena, cómo sigue:

Días 21 al 22.—Lloviznas frías y nevadas más ó menos intensas, así como aumento de caudal en algunos ríos.

Días 23 al 25.—Nevadas al N. de Portugal, al E. de Galicia, en Asturias, en Leon, al N. de Castilla la Vieja, en las Vascongadas, en Navarra, en el alto Aragon y al N. de Cataluña. En el centro, lluvias frías y neviscas, en las cordilleras, nieve.

Días 26 al 28.—Relampagueo al N. y al E.; rachas ventosas del N. y NO.; lluvias al SO., al S., al SE. y en Levante; heladas en el centro y frío intenso en general.

Días 29 al 30.—Viento frío del N. y del NO.; lluvias en Levante y Andalucía; temporal en el Estrecho; lluvias en Extremadura; nieblas en el centro; nieve al N. y frío en general.

**Manchas de tinta.**—Las manchas de tinta en la seda se quitan sumergiendo la parte manchada en esencia de trementina, después se frota con los dedos y la mancha desaparece sin estropear el color de la tela.

También se pueden quitar las manchas extendiendo la seda y dejando caer gota á gota la trementina sobre la mancha hasta que desaparezca.

## TRASLADO

Mañana, sábado 24, quedará trasladada la peluquería de la calle Nueva n.º 3 á la misma calle enfrente del casino de «La Unión». En la misma se necesita un oficial peluquero.

Todos los enfermos crónicos, cansados de tomar medicinas sin resultado, que deseen saber lo que es el *cinturón eléctrico Calvani*, escriban al Director del Instituto Electro-técnico calle de la Puerta del Angel, n.º 7 Barcelona ó bien en la sucursal de Madrid calle Caballero de Gracia, número 8, y recibirán gratis un folleto que explica las virtudes curativas de tan importante aparato científico.

## TEATRO PRINCIPAL

Sigue el público retraído, en los días laborables, á la contemplación de los dramaturgos interpretados por la compañía de la señora Garrigós de Lorens, y aunque en realidad no están los tiempos para tragedias; mucho influye en la indiferencia, el reflejo de la crisis comercial é industrial que en los otoños atraviesa esta localidad y que hasta Navidad no permite hacer extraordinarios.

Esta es en nuestro concepto la causa primordial y no, como atribuyen algunos, al aparato, *atrezzo* y condiciones, más ó menos sobresalientes, de los artistas; pues, á la postre todos admitimos que para tales exigencias y brillantez de ficción en los sucesos de la vida, de manifiesto en la comedia y el drama, se necesita el ingreso de muchas pesetas en taquilla; cosa imposible en poblaciones pequeñas, y por apéndice, si no tienen transeúntes.

El mismo Vico; el mismo Zamora; el mismo Rafael Calvo, Cepillo, y los actores más afamados que se hicieron empresarios; siempre que se iban de Madrid, buscaban para los papeles secundarios, comediantes de reserva, y, claro está, no era posible interpretasen á las maravillas, las producciones que subían á escena, como se precisa en los principales teatros de la Corte.

Todo es relativo: por lo que se paga en la fonda de un plato de ordinaria ave, no van á servirlo de faisán, y hecha esta digresión y sin que nos la echemos de críticos, pues sólo podemos comparar y reflexionar prudentemente por la práctica que nuestra afición nos ha proporcionado admirando diariamente en Madrid á los mejores

actores y autores, vamos a sintetizar la labor artística de anoche.

Ante escasa concurrencia se representó el drama trágico, *Mancha que limpia*, en cuya obra como las demás de Echegaray—ya en prosa, ya en verso—se retrata su fantasía de inverosímilidades, correcto lenguaje, gallardo estilo y violentas escenas.

El señor Indurayn, estuvo muy en carácter en el personaje *D. Justo*. Bien los señores Martí y Vázquez, en *Fernando, D. Lorenzo y Julio*, y lo mismo la señora Martínez y señorita Alamo en sus cortos papeles de *D. Concepción y Dolores*.

La señorita Plasencia, vistió con elegancia; trabajó con buen deseo y estuvo habilidosa en algunas escenas del personaje *Enriqueta*, pero no se lució en las de gazmoñería consiguiendo a la ficción de amor, de odio, de engaño, de serenidad y altivez sucesiva y rápida en las violentas transiciones, extremos que únicamente son del dominio de actrices de primera línea, para cuya categoría se escribió el papel.

En la figura de *Matilde*, estuvo la señora Garrigós a la altura de su reputación artística, sin que se le pudiera pedir más en la dición y naturalidad con que hizo confesar a *Enriqueta* la pasión que le consume, y en el final altamente trágico de la obra; siendo recompensados con aplausos, sus gestos, ademanes y sollozos.

En los cómicos papeles del juguete *Los Incasables*, personificaron con discreta gracia a *Dolores, Sofia y Felipe*, las señoritas Plasencia y Alamo, y el señor Vázquez (*D. Fernando*); distinguiéndose con sal y donaire y haciendo reír de ganas al señor Vázquez, don Pedro, en el personaje *Armando*; sobre todo, cuando casado con la Alamo, figuradamente, por supuesto, remeda y descubre el mariposeo y acuerdos de un pollo.

El domingo se representará el episodio histórico *Isabel la Católica*, y tal aliciente promete un lleno, que necesita la empresa y le deseamos de todas veras.

## Telegramas

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

(POSTALES)

#### Las reformas militares

Madrid 22.

El ministro de la Guerra tiene ya ultimados varios decretos y proyectos de ley que se refieren a los siguientes extremos:

- 1.º Creación del estado mayor general, con funciones permanentes y propias.
- 2.º Reorganización de los servicios burocráticos bajo la base de que las secciones del ministerio reunan en cada servicio los elementos necesarios para resolver, sin que los asuntos pasen de unas a otras en consulta.
- 3.º Supresión de la Junta consultiva de guerra, cuyos asuntos se incorporarán al ministerio.
- 4.º Supresión de todos los agregados que existen hoy en los distintos centros militares.
- 5.º Disminución de los ayudantes de campo y órdenes que ahora tienen los generales en activo y en la reserva.
- 6.º Unificación de sueldos.
- 7.º Ampliación de facultades a los capitanes generales de los distritos, otorgándoles atribuciones para resolver muchos asuntos que hoy se elevan a la administración central de Guerra.
- 8.º Modificación de las unidades armadas, reforzando las plazas de los regimientos, escuadrones y baterías.
- 9.º Instrucción militar, para la que se señalan épocas del año en las que estará en filas todo el efectivo del contingente.
10. Limitación de tiempo para los mandos de tropas
11. Servicio militar obligatorio.

Madrid 22.

A última hora se ha confirmado la noticia de que el señor Azcárate ha escrito una carta al presidente del Con-

greso anunciándole una interpelación sobre la crisis, el casamiento de la princesa de Asturias, la aparición de las partidas carlistas y suspensión de las garantías constitucionales, la modificación de las leyes municipal y provincial, a udiendo al decreto del señor Dato sobre sustitución de diputados provinciales y concejales, y el último empréstito.

Madrid 22.

Los estudiantes de Barcelona han llegado hoy a Madrid con objeto de gestionar la enseñanza libre, han sido recibidos por los estudiantes de esta capital, quienes les ayudarán en sus gestiones.

Además serán acompañados en su visita al ministro de Instrucción Pública por los señores Sol y Ortega, Sallarrés y Puig y Saladrigas.

El conde de las Almenas ha sufrido esta madrugada un ataque de cólico nefrítico, lo cual le obligará a guardar cama un día ó dos.

Dícese que el presupuesto que se leerá mañana arroja un superávit de siete millones de pesetas.

Madrid 22.

Van poniéndose en claro las causas de lo ocurrido esta tarde en el Congreso.

Parace confirmarse el rumor de que la derrota del señor Laiglesia fué debida al temor que una parte de la mayoría abrigaba de que el marqués de Figueroa fuera derrotado por el señor Aparicio.

Al enterarse de los trabajos que en favor de este último se habían hecho, los diputados asturianos y los amigos del conde de Revillagigedo, que es pariente del señor Laiglesia, dieron sus votos al marqués de Figueroa, evitando así el triunfo del señor Aparicio para el primer puesto.

Por lo que toca a la elección de los secretarios, se da también una explicación.

Dícese que lo ocurrido se debe todo al conde de San Luis, quien, como parece que no contaba mucho con las simpatías de la mayoría, se puso en inteligencias con los gamacistas y los liberales para asegurarse el triunfo.

Añádese que se habló de una carta que había mediado entre el conde y el señor Sagasta tratando de esta cuestión y que al enterarse de estas noticias, muchos elementos de la mayoría dieron sus votos al duque de Bivonia.

Estas son las explicaciones que se dan esta madrugada en los círculos políticos.

Madrid 22.

Asegúrase que el conde de San Luis ha presentado, con carácter irrevocable, su dimisión de la tercera secretaría del Congreso, para la que fué elegido esta tarde.

Madrid 22.

El gobernador civil de Girona comunica que, según le ha participado el capitán de la Guardia civil que fué a Ripoll, con motivo de la huelga, reinan impresiones satisfactorias, confiándose que muy pronto quedará resuelto el conflicto y reanudarán sus trabajos los obreros de la cuenca del Ter.

París 21.

Oran.—Ayer tarde se desencadenó una violenta tempestad en el mar y en sus inmediaciones. El faro de Santa Teresa fué arrebatado por las olas, las líneas férreas están interrumpidas y algunas carreteras cortadas por las aguas. Los daños causados son de mucha importancia. Las obras de defensa móvil han sufrido grandes desperfectos. En Wert el kebir han naufragado algunas balandras y se han ahogado cuatro marinos.

París 21.

Nueva York.—Un ciclón destruyó ayer tarde parte de la ciudad de Columbia, en el Tennessee. Hasta ahora han sido recogidos 15 cadáveres y hay gran número de heridos.

### (CABLEGRÁFICOS)

Madrid 22.

Se ha firmado una convocatoria para que puedan celebrarse elecciones de diputados a Cortes en algunos distritos donde se hallan vacantes.

Ha quedado definitivamente acordado que el contingente de fuerzas para el ejército sea sólo de ochenta mil hombres en el actual reemplazo.

Madrid 21.

Marsella.—Ha fondeado en este puerto el vapor holandés «Gelderland», que conduce al presidente de la república del Transvaal.

El recibimiento dispensado a mister Krüger ha superado a todos los cálculos, sucediéndose las aclamaciones y las mayores muestras de entusiasmo de la multitud.

Más de 25.000 personas en los muelles aguardaban a pie firme el desembarque de Mr. Krüger, a pesar de la copiosa lluvia que ha caído durante todo el día.

Fueron los primeros en subir a bordo del «Gelderland», los delegados del Transvaal en Europa, que se han congregado en Marsella.

Madrid 22.

Marsella.—El desembarcadero de la Aduana ofrece un aspecto sorprendente.

Por él baja a tierra el presidente Krüger, acompañado de los miembros del Comité boer—á quienes abraza con efusión,—y la multitud se agolpa á su paso, ovacionándole de un modo delirante, á pesar de las medidas de precaución y cordura que han pretendido imponer las autoridades.

El desembarcadero por donde pisa tierra francesa el anciano héroe del Transvaal, está cuajado de tapias, plantas y flores.

El doctor Léys celebra que el carácter de la manifestación sea pacífico, porque así no comprometerá el éxito de los futuros trabajos de Mr. Krüger para la paz del Transvaal.

Madrid 22.

Marsella.—Un gentío inmenso invade las calles que sigue la comitiva que acompaña á Mr. Krüger.

Este saluda conmovido.

Atruenan los aires los vivas de la multitud y los ecos de mil músicas y charangas que ejecutan el himno boer.

Se están ultimando los preparativos para la brillantísima recepción que debe celebrarse en el hotel Noailles, donde se hospedará mister Krüger.

Madrid 22.

En el Consejo de ministros celebrado en Palacio, el general Azcárraga ensalzó la obra del Congreso hispano americano, diciendo que significaba el primer paso decisivo para la agrupación de los pueblos latinos, cuyos intereses deben estar íntimamente ligados y consolidados bajo un solo esfuerzo y una sola aspiración, cual es la de protegerse todos mutuamente.

El presidente del Consejo mencionó también el brillante éxito de la votación del Sr. Fernández Villaverde para la presidencia del Congreso y demuestra la incondicional adhesión de la mayoría.

Madrid 23.

Ayer tarde se leyeron en el Palacio del Congreso los presupuestos generales del Estado.

Importan los gastos 926.498,150 pesetas.

Y los ingresos 934.428,381 pesetas.

Resultando un superávit de 7 millones 930,231 pesetas, que seguramente serán destinadas á la adquisición de algunas piezas de artillería de tiro rápido.

Madrid 23.

Marsella.—M. Krüger saldrá hoy para París, donde debe permanecer ocho días, marchando luego sin demora y directamente á Holanda.

El representante de Orange en París dice que los boers no han sentido jamás desaliento, y puede asegurarse que hoy hacen la guerra con mas empeño y decisión que nunca.

Ha declarado asimismo que tan pronto como Mr. Krüger termine su misión en Europa, volverá al Transvaal.

Madrid 23.

(Textual.) Nuevos subsecretarios Hacienda Hernández Gubernación Hontoria Presidencia comision gremios noche hasta rebájese gas electricidad reformas *finanse mas radicales* Casola.

Nota: El transcritor telegrama llega á esta Redacción visiblemente cercenado su texto; pues constando el original de *veinticinco* palabras, sólo nos dejan adivinar *veinte y una*. Hemos pasado aviso por dos veces á la oficina telegráfica, haciendo notar la falta; pero dicennos que el parte está conforme. Paciencia y... tragar saliva.

Madrid 23.

Se ha firmado la correspondiente autorización para presentar á las Cortes el proyecto de ley autorizando al Gobierno para la libre designación de créditos agrícolas.

Muy en breve publicará la «Gaceta» un nuevo decreto señalando los beneficios que se les alcanzarán á los maestros que pasen á la situación de pasivos.

Madrid 23.

Marsella.—A la salida del presidente del Transvaal para París, y en el espacio comprendido entre el hotel Noailles y la estación ferroviaria, se han reproducido esta mañana las entusiastas manifestaciones en honor de los boers.

Los manifestantes que seguían el coche de Mr. Krüger han llegado á entusiasmarse de tal modo por la causa de los transvalenses y por el «venerable anciano», que han dejado escapar algunos mueras á los ingleses.

La policía ha intervenido en el acto disolviendo la manifestación después de algunas cargas.

Témese ocurran nuevos disturbios.

Los ánimos se han exaltado bastante ante la actitud de los gendarmes.

**BOLETIN RELIGIOSO**

**Santo de hoy.**—Santos Clemente papa y Lucrecia virgen, mártires  
**Santo de mañana.**—Santos Juan de la Cruz confesor y fundador y Crisógono.  
**Cultos.**—Mañana sabado en el Cármen Misa con el Señor de manifiesto, Letanias y Estacion á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche continúa el Novenario consagrado al glorioso S. Estanislao de Koscá por los Congregantes con sermón, Padre-nuestros y letillas cantadas.  
 La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en S. José  
 El Mes de las benditas Almas del Purgatorio se practica por la mañana en Sta. María y por la noche en S. Francisco de Asís y en las Concepcionistas.  
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

**Pasajeros llegados hoy de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquina»:**

**DE BARCELONA**  
 D. Juan Van Walré; Antonia Pons; Magdalena Monjo; Deogracias Clavaguera; José Tutzó; Bartolomé Sturia; Catalina Gelabert é hija; Martina Pons é hija; Carmen Grafulla; Juan Anglada; José Ferrer, Francisco Bombardó; Gabriel Timoner; Marcos Mercada; Narciso Costa; cuatro Hermanas de la Caridad; Martínez Ter; Marcelino Longo; Catalina Serra; Francisco Ponseti; Jaime Macián, y un individuo de tropa.—Total, 27.

**DE ALCUDIA**  
 D. Gabriel Marimon; Mariana Taltavull; un individuo de tropa; Miguel Queralt; Pedro Colominas; Francisco Oliveras; Francisco Ruiz, y José Aguiló.—Total, 8.

**Alcaldía de Mahón**

**REEMPLAZOS**  
 Los individuos que á continuacion se expresan se presentarán en esta Alcaldía provistos de su correspondiente pase durante el plazo de tres días á contar desde hoy y horas desde las nueve de la mañana á la una de la tarde al objeto de ponerles el revistado correspondiente, incurriendo los que no lo verifiquen en la penalidad marcada por la ley.  
 José Ribas Juan del reemplazo de 1888.  
 Cayetano Muñoz Pujol, id.  
 Francisco Meseguer Fureres, id.  
 Francisco Pons Bagur, id.  
 Gerónimo Robert Olives, id.  
 José Camps Renecer, id.  
 Juan Humbert Cardona, id.  
 Juan Bota Martell, id.  
 Julián de San Faustino, id.  
 Sebastián Truyol Taltavull, id.  
 Vicente Coll Mancas, id.  
 Gabriel Timoner Coll, 1889

**Cotizacion oficial**

Madrid 23.—4 t.

4 por ciento interior.	70'40
Idem Exterior.	77'10
Idem Amortizable.	90'00
Carpeta provisional amort.	90'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	84'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	507'00
Comp. Arrend. Tabacos.	388'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	32'75 á 32'70
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Francisco Morla Carretero, id.  
 Juan Pons Mesquida, id.  
 Bernardo Cardona Tuduri, id.  
 Cristóbal Pons Mascaró, id.  
 Luis Portella Roger, id.  
 Nicolás Monjo Mica, id.  
 Jaime Lopez Aizina, 1890.  
 Miguel Ponseti Triay, id.  
 Casildo Martínez Martínez, id.  
 Domingo Tuduri Olives, id.  
 Francisco Prats Roig, id.  
 Gerónimo Olmos Olives, id.  
 Guillermo Martorell Vallori, id.  
 Jaime Florit Llambias, id.  
 José Bagur Barceló, id.  
 Manuel Domingo Piri, id.  
 Pedro Sintes Arnau, id.  
 Melchor Senosiain Martínez, 1891.  
 Juan Caimari Serra, id.  
 Antonio Macías Advent, id.  
 Antonio Torrent Bagur, id.  
 Francisco Adeline Palmer, id.  
 Juan Vidal Cardona, id.  
 Miguel Carbonell Terras, id.  
 Sebastian Amer Ramis, id.  
 Francisco Fabregues Pons, 1892.  
 Lorenzo Orfila Cloquells, id.  
 Abraham Tur Amorós, id.  
 Antonio Vanrell Rabasa, id.  
 Jacinto Alberto Sintes, id.  
 Miguel Morey Moragues, id.  
 Miguel Coll Morante, id.  
 Pedro Fuguet Mercadal, id.  
 Jaime Sans Rodríguez, 1893.  
 Antonio Camps Fiol, id.  
 Cristóbal Vidal Pons, id.  
 Fernando Orfila Morro, id.  
 Francisco Vanrell Carreras, id.  
 José Cardona Olives, id.  
 José Pons Orfila, id.  
 Lorenzo Pons Sintes, id.  
 Antonio Cardona Pons, 1894.  
 Francisco Carreras Roselló, id.  
 Jaime Pons Olives, id.  
 Miguel Pons Hernández, id.  
 Pedro Jordi Sintes, id.  
 José Prieto Vidal, 1895.  
 Antonio Cardona Olives, id.  
 Francisco Fuguet Manent, id.  
 Francisco Vidal Pons, id.

Gabriel Oliver Sampol, id.  
 Jaime Gonalons Olives, id.  
 José O. Ives Carreras, id.  
 Pedro Orfila Pons, id.  
 Gaspar Andreu García, 1896.  
 Tomás Hernández Martí, id.  
 Bartolomé Bruno Carreras Pons, id.  
 Francisco Fernández Bernal, id.  
 José Carrasquer Llopis, id.  
 Mateo Sintes Gomila, id.  
 Pedro Roselló Rainés, id.  
 Mahon 23 de Noviembre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Centro Ciclista Mahonés**

Habiendo acordado celebrar el primer aniversario de la fundacion de esta Sociedad con una excursion oficial y un banquete, se participa á los señores socios que el domingo próximo 25 del actual, á las dos de la tarde, saldrá de dicho Centro la excursion que recorrerá los pueblos de San Clemente, San Luis y Villa-Carlos, regresando á las 5 y media de la tarde.  
 El banquete tendrá lugar á las ocho de la noche, y la lista de inscripcion para el mismo se halla de manifiesto en la Conserjería, debiendo quedar cerrada el día 24.  
 Lo que se publica para conocimiento de los señores socios.—Mahon 22 de Noviembre de 1900.—P. A. de la Junta Directiva, Manuel Sintes, Srío.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 23  
 De Barcelona y Alcudia, vapor correo «Menorquina».  
 Imp. de M. Parpal

**Obras son amores....**

**GUANOS POMÉS**  
 para Cereales, Viñas, Frutales, Hortalizas

De acuerdo con el Real Decreto del Ministerio de Agricultura, ofrecemos á los agricultores de Menorca, nuestros ABONOS QUÍMICOS, garantizando la graduacion de los mismos.  
 Su composicion es la siguiente:

Nitrógeno amoniacal.	4 á 5 por ciento
Nitrógeno orgánico.	2 á 3 »
Nitrógeno nítrico.	1 á 2 »
Acido soluble al agua.	6 á 7 »
fosfórico soluble al citrato.	2 á 3 »
anhidro (soluble á los ácidos minerales).	1 á 2 »
Potasa anhídrida soluble al agua..	2 á 3 »
Sulfato de hierro.	3 á 4 »

**Nuestros abonos no sufren alteracion.**  
 Ninguna otra casa vende á los precios que tenemos señalados á los GUANOS POMÉS  
**Garantizamos su graduacion.**  
 Para informes claros y detallados, dirijanse á  
**ANTONIO J. FORNARIS**  
 7-15 Calle Infanta, 38.—Mahon.

**El rabioso dolor de muelas cariadas**

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

**AIBAF SERDNA**  
 (anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.  
 Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintes, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

**SANDALO SOL**

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curacion rápida y segura de los FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad)  
 BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintas y principales

**PARA VENDER**  
 Lo está á precio conveniente la casa de la calle Cos de Gracia n.º 71.  
 Para informes véase con su dueño, F. Prats Andreu, Plaza del Príncipe 17.

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

**LATOS**

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoracion con facilidad y casi siempre desaparece el LATOS por completo antes de terminar la primera caja.  
 Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocacion de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.  
 Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitacion para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.  
 Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

**RAPÉ NASALINA**  
 que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

**PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE**, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, embianquece la dentadura, calma el dolor de muelas, y perfuma notablemente las encías, excitando las caries y oscurecion de los dientes.  
 Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias